## Conditionality of the International Financial Institutions as an instrument for influence in contemporary international relations.

Abstract. The purpose of the article is to consider of IFIs conditionality as a mean of external influence in contemporary international relations by analysis of formation and development of this instrument in the World Bank and the IMF policies. Relevance of the research is due to conditionality role, which is an instrument of external influence of IFI, military-political alliances, and integration associations in contemporary international relations. The study used scientific works of foreign scientists and documents and analytical materials of the IMF.

Conditionality as an instrument of influence in international relations formed and evolved in the process of the IFIs (World Bank, IMF) performance, which were created after the Second World War. The key periods of conditionality evolution are 1944–1979, 1980–2002, and since 2003 and currently, during which the instrument has undergone some qualitative and quantitative changes. In 1979 the IMF Executive Committee approved the conditionality guidelines that were revised in 2002. However, conditionality is not clearly defined in the provisions of the Articles of Agreement or any IMF decisions. Fund rather loosely interprets its content according to Article V of the Articles of Agreement, which determines the conditions governing use of general resources of the IMF. Over time, this legal uncertainty of the conditionality has led to a significant increase in the number and nature of the IMF's conditions.

Critiques of MFIs conditionality generally apply to such problems: poor performance and effectiveness, weakness and instability of externally initiated reforms, proliferation of conditions, and infringement of national sovereignty of borrowing countries. Although the IMF conditions mostly are based on best practices and theoretical findings, they often do not take into account political, social, cultural, and environmental features and limitations.

Further development of conditionality, its transformation into an efficient and effective tool of external influence, goes on within EU enlargement policy. Adoption of the Copenhagen accession criteria allows EU an unprecedented opportunity to exert influence over the candidate and potential candidate countries, which led to outstanding transformations in post-communist space. Considering the above, an important research objective is to study the phenomenon of conditionality, in particular EU conditionality, forecasting trends for its further development, including taking into account changes in both global and European political landscapes.

**Keywords**: international relations, conditionality, International financial institutions, policy of IMF conditionality, compliance, EU conditionality.

УДК 327(339.924+332.122)

### Рустамова Парвана Тельман кизи,

аспирантка

Львовского национального университета имени И. Франка (Львов, Украина), E-mail: PeriRustamova865@gmail.com

## АЗЕРБАЙДЖАН И РОССИЯ – СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО И КАСПИЙСКИЙ РЕГИОН

Аннотация. В данной статье рассматриваются двусторонние отношения между Азербайджаном и Россией в Каспийском регионе. Представлен обзор энергетической политики, основные интересы России в регионе. Также рассматриваются различные проблемы, связанные с увеличением иностранных инвестиций в новые независимые прикаспийские государства, статусом Каспийского моря и раздела поверхности Каспийского моря на национальные секторы. Рассмотрены вопросы безопасности, экономические и политические проблемы, с которыми сталкивается регион. Значительный запас природных ресурсов Каспийского региона постепенно приобретает все большее значение и роль Азербайджана начинает занимать важное место в списке российских внешнеполитических приоритетов. Нынешнее состояние российско-азербайджанских отношений наглядно демонстрирует постоянный поиск для взаимовыгодного сотрудничества и новых путей укрепления стратегического партнерства между двумя странами.

Ключевые слова: Азербайджано-российские отношения, Каспийское море,

Каспийский бассейн, TANAP, Турция, Север–Юг транспортный коридор, региональная безопасность, региональная политика, Карабахская проблема, нефтяная стратегия, Контракт века, внешняя политика, диаспора.

Введение. Динамические двусторонние отношения Азербайджана и России наблюдаются в течении несколько лет. Роль Азербайджана в шкале российских внешнеполитических приоритетов занимает особое место. Современный этап развития двусторонних отношений является доказательством постоянных поисков взаимовыгодного сотрудничества и путей укрепления стратегического партнерства между государствами. Анализ интересов Российской Федерации в Каспийском регионе и эволюция внешнеполитических отношений с Азербайджаном по стратегии в Каспийском регионе — актуальны и заслуживают внимания.

Регион Каспийского моря с каждым годом приобретает стратегическое значение, так как Запад считает Каспийский регион важным альтернативным источником энергоресурсов. Именно поэтому в данном регионе переплетаются интересы различных акторов, среди которых Россия играет немаловажную роль.

### І. Начало двусторонних отношений после распада СССР

Исторически сложилось так, что Россия постоянно укрепляла свои позиции на прикаспийских побережьях. После распада СССР возникла необходимость построения конструктивного диалога между новопровозглашенными независимыми республиками. Так, за двадцать пять лет своей независимости Азербайджанская Республика превратилась в стратегически важного субъекта, партнера Российской Федерации в Каспийском регионе и регионе Южного Кавказа. В этом контексте необходимо охарактеризовать национальные интересы и приоритеты РФ в Каспийском регионе.

Дипломатические отношения между Азербайджанской Республикой и Российской Федерацией были установлены 4 апреля 1992 [23]. После прихода к власти Гейдара Алиева, Азербайджан проводит тактическую внешнюю политику и роль двусторонних отношений с Россией значительно усиливается. Правовой базой двусторонних отношений выступает Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной безопасности 1997 года.

Сегодня, отношения между Азербайджаном и Россией - это отношения стратегического партнерства, которые соответствуют национальным интересам двух государств, базовыми принципами которых являются независимость, взаимоуважение и взаимопонимание [7, с. 91].

### II. Энергетическая политика РФ и Азербайджана в Каспийском регионе

Рост западных инвестиций в регионе вызывает у РФ опасения возможное усиление политического и экономического влияния США. РФ рассматривает проникновение Запада в регион как угрозу своей безопасности. Однако российские нефтедобывающие компании не стремились противодействовать этому и в результате, своим активным участием заработали дивиденды. Страны Каспийского региона, международные энергетические компании и правительство США были нацелены на устранение влияния России в регионе, прокладывая маршруты доставки энергоносителей (топливно-энергетических ресурсов) в обход России и Ирана [25, с. 116].

Началом нефтяной стратегии Азербайджана считается подписание соглашения о совместной разработке нефтяных месторождений «Азери», «Чираг», «Гюнешли», которое называют «Контрактом тысячелетия». Договор предусматривает участие 13 компаний (Амоко, БП, ГНКАР, ЛУКОЙЛ, Статойл, Пензойл и другие) из 8 стран мира (Азербайджан, США, Великобритания, Турция, Норвегия, Япония, Россия, Саудовская Аравия) [10].

Этот контракт был результатом дальновидной политики Национального лидера азербайджанского народа Гейдара Алиева. Нефтяная стратегия Азербайджана

включала перспективы тесного сотрудничества не только с западными государствами, но и Россией. Так, в 1996 году в Москве был подписан договор о транспортировке азербайджанской нефти через территорию РФ (Новороссийский порт на черноморском побережье) по трубопроводу Баку – Новороссийск, имеющему протяженность 1330 км. Позже правительство РФ решило изменить конфигурацию нефтепровода и осуществлять транспортировку нефти в морской порт Новороссийск от терминала в Махачкале, исключив отрезок нефтепровода, который проходит по территории Азербайджана. Стоит отметить, что энергетические ресурсы Каспийского моря – это не единственный фактор двустороннего сотрудничества в регионе. Цена на нефть подвержена колебаниям, однако стабильность отношений Азербайджана и России зависит от взаимного доверия и вопросов безопасности. Не только нефть влияет на значимость Каспийского региона. Например, директор Центра стратегических исследований Эльхан Нуриев считает: «Становление мира и безопасности в Каспийском регионе - главное условие экономического и социального развития региональных государств, притока инвестиций и укрепления связей [13, с. 2].

Правовым источником сотрудничества Азербайджана и России в Каспийском регионе выступает Договор о принципах сотрудничества в Каспийском море, заключенный в 2001 году. В статье 2 говорится: «Стороны должны принять совместные меры для начала процесса пятисторонних переговоров по принятию конвенции о правовом статусе Каспийского моря» [24]. Документ объявляет Каспийское море зоной мира и дружбы.

Принятие Бакинской декларации стало важным шагом в построении высокого уровня стратегического партнерства на основе принципов взаимного уважения государственного суверенитета, равноправия и невмешательства во внутренние дела, и продемонстрировало намерение двух стран прилагать совместные усилия для преобразования Кавказа в регион мира, добрососедства и процветания. В главе I говорится: «Сближение обоих государств по Каспийской проблематике, принятие Специального заявления Российской Федерации и Азербайджанской Республики о сотрудничестве на Каспийском море, подтверждение готовности продолжения регулярных контактов в формате Специальной рабочей группы на уровне заместителей министров иностранных дел пяти прикаспийских государств» [1].

Подписание Московской декларации 2004 года, которая предусматривала интенсивное развитие политических контактов, стало подтверждением заинтересованности сторон в двустороннем взаимодействии на правовой основе в области транзита азербайджанской нефти через территорию России и доставки природного газа из России в Азербайджан [12]. Еще в 2009 году было подписано соглашение между компанией «Газпром» и Государственной Нефтяной Компанией Азербайджанской Республики об экспорте газа из Азербайджана в Россию по трубопроводу Баку - Ново-Филия [3, с. 110].

Договоренности, которые указаны в этих декларациях сближали интересы двух государств и создали платформу для укрепления связей в сфере транспортной политики. Так, в 2005 году Азербайджан присоединился к договору «Север-Юг»: Иран, Индия, Россия — проект транспортного коридора, который направлен на развитие промышленности государств-участников. Как отметил Президент Азербайджана Ильхам Алиев: «Азербайджан вкладывает инвестиции в реализацию проекта. Цель проекта — региональное сотрудничество, экономическая выгода и безопасность» [18].

Это есть выгодный проект, который в перспективе может расширить рамки сотрудничества и привлечь значительные инвестиции. Проект обеспечивает транспортировку до 20 млн. Тонн груза. Роль Азербайджана в реализации этого проекта является стратегически важной, учитывая то, что Россия является основным

торговым партнером Азербайджана. В условиях глобализации экономические и торговые отношения становятся основой для выявления региональных приоритетов внешней политики любого государства.

### III. РФ-Азербайджан-Турция – формат энергетического сотрудничества

Совместные энергетические проекты Азербайджана и Турции интересуют Россию. Поскольку Азербайджан не имеет выхода на мировые рынки по открытому морю, действующие трубопроводы и энергетические проекты вызывают интерес региональных актеров. Уже более 10 лет действует трубопровод Баку-Тбилиси-Джейхан (2006), что обусловило укрепление стратегических связей Турции и Азербайджана. С 2007 года Азербайджан экспортирует природный газ в Турцию (Баку-Эрзурум). В 2012 году с целью расширения возможностей в газовом секторе был подписан проект ТАNAP – историческое соглашение, предложенное правительством Азербайджана. Южный газовый коридор – является составной частью проекта TANAP и предусматривает доставку российского газа в Южную Европу. Однако из-за резкой позиции Европарламента реализация экспорта была запрещена. Тогда, альтернативным вариантом России выступил проект «Турецкий поток» (экспорт российского газа через Черное море в Турцию и Грецию), которое недавно подписали Россия и Турция на Международном энергетическом форуме. Возобновление переговоров по трубопроводу является символом примирения двух государств, и Азербайджан рассматривает это сотрудничество как инструмент регионального партнерства, поддерживает инициативу обоих государств. Во время пресс-конференции в Санкт-Петербурге Президент Турции Реджеп Эрдоган отметил: «Что касается региональных вопросов - России, Турции, Азербайджана, мы запустили механизм трехстороннего формата, который оцениваем положительно» [17].

Турция — один из региональных лидеров, поэтому на уровне с РФ способна влиять на политические и экономические процессы Южного Кавказа. Россия — является крупнейшим экспортером природного газа в Турцию. Значимость и стратегическая важность обоих государств во внешней политике Азербайджана является безусловным.

«Турецкий поток» не выступает конкурентом азербайджанскому проекту ТАNAP. Россия и Турция являются стратегическими партнерами Азербайджана, что уместно было подчеркнуто Президентом Азербайджана в интервью: «Проект« Турецкий поток »всегда нами был поддержан. Это способствует взаимодействию, безопасности в регионе и позволяет государствам в полной мере обеспечивать свои экономические и энергетические интересы в регионе» [9].

Активизация этих проектов будет началом устойчивого регионального сотрудничества и роста инвестиций, значительно повлияет на статус региона на международной арене. Дальнейшие действия зависят от позиции Европарламента, поскольку разрешение на транзит возможен только с согласия государств ЕС, а также решения крымского вопроса, урегулирования российско-украинского конфликта.

Стоит отметить, что Азербайджан придерживается нейтралитета в российскотурецких отношениях, учитывая совершенно разные региональные интересы сторон в регионе. В будущем конфликт интересов может проявиться по ценам на нефть. Турции для экономического развития, нужна дешевая нефть, Азербайджану — дорогая. Однако, Азербайджан всегда поддерживает баланс в двусторонних отношениях и многосторонних отношениях, следуя принципу добрососедства и толерантности.

Сегодня более перспективным является газовый проект TANAP – экспорт азербайджанского газа через территорию Турции, Грузии, Греции и Албании с выходом в Италию. Этот проект будет способствовать укреплению позиций Азербайджана в Каспийском регионе. Что касается РФ, то страна уже определила юридически закрепленную энергетическую стратегию до 2030 года. Так, целями внешней энергетической политики России является максимально эффективное использование энергетического потенциала для полноценной интеграции в мировой энергетический рынок, укрепления позиции и получения наибольшей выгоды для национальной экономики [22].

Для государства, которое занимает первое место в мире по запасам природного газа (23% мирового запаса), региональное партнерство имеет приоритетное значение. Тут переплетаются интересы в сфере энергетики и безопасности целого региона.

Так, в 2012 году правительство РФ официально подтвердил факт закрытия Габалинской радиолокационной станции, которая находилась на территории Азербайджана еще со времен Советского Союза и имеет статус информационно-аналитического центра, который является собственностью Азербайджана. Однако Азербайджан предоставляет России его движимое и недвижимое имущество в аренду на 10 лет за ежегодную плату в размере 7 млн. долларов. Ни одна из сторон не политизировала вопрос закрытия станции, поэтому вектор положительных отношения между государствами оставался стабильным [4].

Немаловажным есть вопрос о статусе Каспийского моря. В перспективе ожидается завершение работы над принятием конвенции о правовом статусе Каспийского моря. Сотрудничество государств и безопасность в регионе обсуждаются на саммитах с участием «каспийской пятерки». Так, III Саммит глав государств прикаспийских государств состоялся 19 ноября 2010 в Баку, а 29 сентября 2014 состоялся IV Саммит Каспийских государств в г. Астрахань (РФ). Очередной саммит состоится в столице Казахстана – г. Астане. Участники «каспийской пятерки» обсуждали вопросы правового статуса Каспийского моря и вопросы безопасности в регионе. Хотя решение правового статуса не влияет на двусторонние отношения России и Азербайджана. На саммите в Баку, глава государства отметил: «Между Азербайджаном и Россией приняты важные меры по распределению Каспия на сектора» [18]. То есть, статус Каспийского моря не выступает спорной темой между двумя государствами. Кроме того, Азербайджан, Иран и Россия в трехстороннем формате признали важность и целесообразность принятия Конвенции о статусе Каспийского моря. 1997 между Россией и Азербайджаном был подписан договор «О разделе Каспия на сектора – зоны». 1998 аналогичный договор был подписан с Казахстаном [5, с. 824].

Конструктивный диалог, который проводит РФ и Азербайджан по статусу Каспия способствует построению взаимных интересов и устранению противоречий между сторонами.

В Каспийском регионе интересы России и Азербайджана совпадают. Например, существующие энергетические проекты Азербайджана и Российской Федерации в Каспийском регионе имеют значительные перспективы, несмотря на решение ОПЕК о сокращении добычи нефти на 600 тыс. бар. в день с 2017 [16].

Россия и Азербайджан поддержали решение ОПЕК. Азербайджан не является членом ОПЕК, однако Азербайджан нефтедобывающее государство и рост цен на нефть является благоприятным фактором для экономики страны. Если ОПЕК принимает такое решение, то оно должно выполняться во всестороннем порядке для обеспечения справедливости. Азербайджан проводит политику, направленную на уменьшение зависимости от нефти и не собирается увеличивать производство нефти. Более активное участие Азербайджана в Форуме стран — экспортеров нефти будет способствовать координации экспортной политики.

# IV. Региональное сотрудничество по вопросам безопасности в Каспийском регионе

Военная мощь РФ в Каспийском регионе является общеизвестной. Свое влияние Россия продемонстрировала во время операции в Сирии – осенью 2015 года, использовав Каспийскую флотилию и четыре ракетных корабля против ИГИЛ

[21]. Такое решение было принято, вероятно, после получения от властей Ирана и Ирака разрешения на использования воздушного пространства этих стран для пролета крылатых ракет. Таким образом, РФ защищает не только себя, но и целый регион от террористической угрозы. Кроме Каспийской флотилии ближе других к зоне конфликта находился только российский черноморский флот, который после распада СССР потерял главный военный порт в Черном море (Севастополь), однако в 2015 году ЧФ не располагал комплексами «Калибр» для пуска крылатых ракет. Безусловно, от решения сирийского вопроса зависит безопасность не только Ближнего Востока, но и Каспийского региона.

В свою очередь, Азербайджан – является форпостом безопасности в Каспийском регионе. РФ и Азербайджан имеют все возможности для широкого формата сотрудничества в сфере безопасности. Борьба Прикаспийских государств с терроризмом обсуждалась на уровне глав государств. Еще в 2004 году Иран предложил создать межгосударственную структуру, которая бы координировала сотрудничество прикаспийских государств в этой сфере.

По инициативе России было подписано Совместное соглашение «О сотрудничестве в сфере безопасности в Каспийском море» с целью совместного использования ресурсов в мирных целях и предотвращения милитаризации бассейна. Таким образом РФ подтвердило решительную позицию о запрете присутствия военных блоков в регионе Каспийского моря. Иностранное военное присутствие также противоречит конституции Азербайджана и не предусматривается. Вопрос безопасности каждый раз обсуждаются на уровне глав государств Азербайджана и России, и стран Каспийской пятерки.

12 октября 2010 в г. Астрахань была создана Каспийская антинаркотическая пятерка в рамках решений саммита Прикаспийских государств. Нелегальный оборот наркотиков является угрозой безопасности всего мирового сообщества, глобальным вызовом. Борьба с этим преступлением возможна при многостороннем и двустороннем сотрудничестве. Для стран Каспийского пятерки доминирующим фактором нестабильности в регионе масштабное является наркопроизводство в Афганистане, которое в прошлом году составило 7 тыс. Тонн, то есть 90% мирового производства [15].

Учитывая опасность распространения этого преступления на территории государств Каспийского региона, создание такой рабочей группы стало фактом неэффективности стратегии НАТО в Афганистане. Каспийская антинаркотическая пятерка выступает региональной организацией, которая в будущем может выработать текст конвенции о незаконном обороте наркотических средств в Каспийском море. Азербайджан осуществляет значительный вклад по борьбе с незаконным наркотрафиком в регионе.

В 2003 году в РФ выступила с инициативой создать «КАСФОР» - международную систему коллективной безопасности, то есть группы оперативного взаимодействия военно-морских сил, в состав которой будут входить все флоты каспийских государств. Инициатива была поддержана государствами Каспийского бассейна. Цели КАСФОР предусматривали борьбу с терроризмом, распространением оружия массового уничтожения, наркотрафиком, браконьерством, а также обеспечение безопасной доставки энергоресурсов [11].

Отсутствие четкой официальной позиции государств и нерешенность статуса Каспийского моря стали преградой в принятии этого решения. Создание КАС-ФОР призвано способствовать формированию новых возможностей в сфере региональной безопасности. Россия представляет собой наиболее активный силовой центр внешней конфигурации кавказского комплекса безопасности. Россия рассматривает этот регион в качестве наиболее важного элемента своей национальной безопасности. Главная цель – сохранение баланса сил и недопущение появления военных структур не региональных акторов [6, с. 197].

В России и Азербайджана разные интересы по вопросам безопасности и интеграции, но обе стороны во взаимной форме обеспечивают реализацию этих интересов. Благодаря прагматичным решением, сторонам удалось найти компромиссы и урегулировать двусторонние отношения.

Общеизвестно, что в первые годы независимости, отношения между Россией и Азербайджаном были напряженными и сложными, что проявилось во взаимных претензиях и недовольстве сторон. Причин таких отношений было несколько, однако самой большой проблемой был армяно-азербайджанский конфликт, в котором Россия поддерживала союзные отношения с Арменией, что стало поводом деструктивного характера отношений между Россией и Азербайджаном.

В первые годы конфликта Азербайджан апеллировал к Москве, рассчитывая на справедливое решение проблемы из Центра. Однако при М. Горбачеве Центр занимал нечеткую позицию, демонстрируя субъективный и односторонний взгляд на ситуацию. Именно после эскалации армяно-азербайджанского конфликта и силовой операции в Баку, в январе 1990 года отношение к Союзу было в край отрицательным [2, с. 9].

Армяно-азербайджанский конфликт как региональная и международная угроза выступает фактором опасности и дестабилизации. Россия, учитывая стратегическое партнерство с Азербайджаном и сотрудничество в Каспийском регионе, за-интересована в решении этого конфликта. Однако пассивность российских представителей в Минской группе ОБСЕ вызывают недовольство [19].

Восстановление справедливости должно соответствовать нормам и принципам международного права и Российская Федерация, взяв на себя полномочия посредника, обязана поддерживать народ Азербайджана. Армения ничего не может дать России, ни в экономическом, ни в геополитическом отношении. Значительный потенциал сотрудничества между РФ и Азербайджаном проявляется в энергетической сфере. Баку является важным партнером в вопросе стабилизации ситуации на Северном Кавказе, в вопросах безопасности и сотрудничества на Каспии [14, с. 72]. То есть, в случае возобновления переговоров по урегулированию конфликта или военных операций, Армения будет лишена гарантий поддержки со стороны РФ.

### V. Принцип «мягкой силы» и роль диаспоры

Каспий, как уже отмечалось, не только регион экономического, энергетического сотрудничества. Здесь решаются не только вопросы безопасности и борьбы с международными преступлениями. Важным инструментом внешней политики АР в регионе выступает реализация политики «мягкой силы». Известно, что в России действует Азербайджанское молодежное объединение России — АМОР. На территории России проживает многочисленная азербайджанская община, около 3 млн. Человек. Также важным является деятельность Фонда имени Гейдара Алиева, который способствует развитию гуманитарных отношений между Азербайджаном и Россией. Так, в г.. Астрахани при поддержке Фонда создан мост дружбы Азербайджана и России, установлен памятник Гейдару Алиеву, отреставрирована школа имени Гейдара Алиева, открыт памятник дружбы Баку и Астрахани [8, с. 72]. Азербайджан единственное государство Южного Кавказа, где русский язык изучается в средних школах и высших учебных заведениях.

**Выводы**. Итак, азербайджано-российские отношения в Каспийском регионе характеризуются растущими тенденциями сотрудничества в энергетической, экономической, политической сферах. Анализ двусторонних отношений является доказательством возможности значительных перспектив для расширенного сотрудничества в вопросах регионального сотрудничества. Россия имеет приоритетное место во внешней политике Азербайджана, где Каспийский регион имеет особое значение. После распада СССР, появление независимых государств на побережье Каспия, вызвала необходимость построения конструктивного диалога между

прикаспийскими государствами. Основным рычагом двусторонних отношений в регионе выступает энергетический фактор. Энергетические и транспортные проекты России в Каспийском регионе связаны с укреплением энергетической безопасности. Региональное энергетическое сотрудничество играет ключевую роль в обеспечении стабильности в регионе. Однако, отсутствие совместных проектов Азербайджана и России в регионе Каспийского моря не влияет на дружеские отношения двух государств и не создает конкуренцию в регионе. Экспорт азербайджанского газа в Россию реализуется на двусторонних соглашениях между «Газпромом» и Государственной нефтяной компании АР.

Важным фактором региональной безопасности является решение вопроса статуса Каспийского моря. Между Азербайджаном и Россией отсутствуют противоречия по статусу Каспийского моря. 1997 между Россией и Азербайджаном был подписан договор «О разделе Каспия на сектора - зоны». Стороны проявляют необходимые усилия и инициативу по правовому урегулированию этой проблемы на уровне пяти прибрежных государств, то есть принятие универсальной Конвенции «О статусе Каспийского моря».

Безопасность Каспийского региона зависит от активного участия и сотрудничества прикаспийских государств в борьбе с вызовами и угрозами. В этом вопросе основная роль принадлежит России - как важного актера и соперника «западного влияния», а также Азербайджана - регионального лидера Южного Кавказа. Возможность активизации таких региональных структур как КАСФОР способствовать формированию новой силы «пятерки» в регионе. Сотрудничество в сфере безопасности станет новым инструментом во внешней политике РФ для противодействия внерегиональным силам. Азербайджан проводит сбалансированную, многовекторную политику. Благодаря продуманной дипломатии Азербайджан не допускает условий для ухудшения отношений с РФ, поддерживая баланс и реализуя собственные национальные интересы. Учитывая нейтралитет Азербайджана во многих вопросах, это станет способствовать долговременным партнерским отношениям между Баку и Москвой.

Россию и Азербайджан объединяют исторические и культурные связи. Активное участие азербайджанской молодежи России влияет на укрепление дружбы и партнерства двух государств, создавая условия для широкого сотрудничества в сфере культуры, образования и науки.

Каспийский регион - является платформой тесного сотрудничества России и Азербайджана в сфере экономических энергетических, транспортных отношений.

## БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ ССЫЛКИ:

- 1. Бакинская декларация, 9 января 2001, URL: http://kremlin.ru/supplement/3263 (Дата обращения 12.11.2016)
- 2. Бахревский Е. В. Российско-азербайджанские отношения за 20 лет: история и перспективы // РИСИ и ЦСИ Азербайджана, Баку, 2011. С. 7-30.
- 3. Блинков В. М. Российско–азербайджанские отношения за 20 лет. История и перспективы // SAM, Центр стратегических исследований, 2011. С. 104-121.
- 4. Владимир Путин и Гейдар Алиев подписали соглашение о статусе, принципах и условиях использования Габалинской радиолокационной станции (РЛС «Дарьял»), 25 января 2002, Москва URL: kremlin.ru/events/president/news/26938 (Дата обращения 13.11.2016)
- 5. Гасанов А. Современные международные отношения и внешняя политика Азербайджана Баку: «Şərq-Qərb», 2007. 904 с.
- 6. Джаннатхан Эйвазов. Безопасность Кавказа и стабильность развития Азербайджанской Республики Баку: Издательство «Нурлан», 2004. 358 с.
- 7. Дорохин В. Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской Федерации в Азербайджане // Diplomatiya Aləmi jurnalı, 2015, № 39, С. 91
- 8. Ибрагимов И. Стратегия эффективного влияния. Внешняя политика, «мягкая сила» и энергетическая дипломатия Азербайджана в 21-м веке М.: Издательство «Весь Мир», 2016 240 с.

- 9. Ильхам Алиев ответил на вопросы Международного информационного агенства «Спутник», 17 октября, 2016, URL: http://ru.president.az/articles/21409 (Дата обращения 15.11.2016)
- 10. Контракт века, 1994 сентября, URL: http://ru.president.az/azerbaijan/contract (Дата обращения 20.11.2016)
- 11. Мамедов Д. Каспийский страж взял верх // Общероссийская еженедельная газета, №36 (152), 20 сентября 2006 г.
- 12. Московская декларация Российской Федерации и Азербайджанской Республики, Москва, Кремль, 6 февраля 2004 года URL: http://www.mid.ru/foreign\_policy/news//asset\_publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/486616 (Дата обращения 20.11.2016)
- 13. Нуриев Э. Э. Российско-азербайджанские отношения в современных геополитических реалиях // Журнал Точка зрения, 2011, С. 2 URL: http://riss.ru/images/pdf/journal/2011/1/Nuriev 2011 1.pdf (Дата обращения 20.11.2016)
- 14. От Майендорфа до Астаны: принципиальные аспекты армяно-азербайджанского нагорно-карабахского конфликта / Под ред. Г. М. Алексеева. М.: 2010. 550 с.
- 15. Об образовании Каспийской антинаркотической пятерки в рамках решений Саммита Прикаспийских государств,12.10.2010, Астрахань, URL: http://www.fskn.gov.ru/includes/periodics/events all/2010/1012/04058515/detail.shtml (Дата обращения 25.11.2016)
- 16. ОПЕК решила не замораживать, а сокращать //Бакинский рабочий, 2 декабря, 2016 URL: http://www.br.az/society/20161202112629587.html (Дата обращения 5.12.2016)
- 17. Пресс-конференция по итогам переговоров с Президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом, 9 августа, 2016 URL: http://kremlin.ru/events/president/news/52673 (Дата обращения 10.12.2016)
- 18. Речь Ильхама Алиева на третьем саммите глав государств прикаспийских стран, 18 ноября 2010, URL: http://ru.president.az/articles/1136 (Дата обращения 15.12.2016)
- 19. Рустамова П. Т. Нагірний Карабах спроби встановлення справедливості // Журнал UA. Зовнішні справи, № 5, 3.07.2016 URL: http://uaforeignaffairs.com (Дата обращения 15.12.2016)
- 20. Энергетическая стратегия России на период до 2030, 13 ноября 2009, URL: http://minenergo.gov.ru/node/1026 (Дата обращения 16.12.2016)
- 21. Совещание с руководством Минобороны о действиях Вооруженных сил России в Сирии, 20 ноября 2015, URL: http://kremlin.ru/events/president/news/50737 (Дата обращения 16.12.2016)
- 22. Энергетическая стратегия России на период до 2030, 13 ноября 2009, URL: http://minenergo.gov.ru/node/1026 (Дата обращения 16.12.2016)
- 23. Azərbaycan Rusiya munasibətləri/Xarici İşlər Nazirliyi, 10.11.2016, URL: http://mfa.gov.az/files/file/Az%C9%99rbaycan%20-%20Rusiya.pdf (Accessed 16.11.2016)
- 24. Azərbaycan Respublikası və Rusiya Federasiyasının Xəzər dənizində əməkdaşlığın prinsipləri haqqında Birgə Bəyanatının təsdiq edilməsi haqqında Azərbaycan Respublikasının Qanunu, 14 Fevral 2001, №36 URL: http://ardda.gov.az. (Accessed 18.11.2016)
- 25. Garibov A., Frappi C. The Caspian sea chessboard: geopolitical, geo-strategic and geo-economic analysis // SAM, ISPI/Egea, 2016. 244 p.

### **REFERENCES:**

- 1. Bakinskaya deklaratsiya [Baku Declaration], 9 yanvarya 2001, URL: http://kremlin.ru/supplement/3263 (Accessed 12.11.2016)
- 2. Bakhrevskiy E. V. Rossiysko-azerbaydzhanskie otnosheniya za 20 let: istoriya i perspektivy [Russian-Azerbaijani relations for 20 years: history and prospects] // RISI i TsSI Azerbaydzhana, Baku, 2011. S. 7-30.
- 3. Blinkov V. M. Rossiysko–azerbaydzhanskie otnosheniya za 20 let. Istoriya i perspektivy [Russian–Azerbaijani relations for 20 years. History and prospects] // SAM, Tsentr strategicheskikh issledovaniy, 2011. S. 104-121.
- 4. Vladimir Putin i Geydar Aliev podpisali soglashenie o statuse, printsipakh i usloviyakh ispol'zovaniya Gabalinskoy radiolokatsionnoy stantsii (RLS «Dar'yal») [Vladimir Putin and Heydar Aliyev signed an agreement on the status, principles and conditions of using the Gabala radar station (RLS «Daryal»)], 25 yanvarya 2002, Moskva URL: http://kremlin.ru/events/president/news/26938 (Accessed 13.11.2016)
- 5. Gasanov A. Sovremennye mezhdunarodnye otnosheniya i vneshnyaya politika Azerbaydzhana [Contemporary international relations and foreign policy of Azerbaijan] Baku:

«Sərq-Qərb», 2007. – 904 c.

- 6. Dzhannatkhan Eyvazov. Bezopasnost' Kavkaza i stabil' nost' razvitiya Azerbaydzhanskoy Respubliki [Security of the Caucasus and sustainable development of the Republic of Azerbaijan] Baku: Izdatel'stvo «Nurlan», 2004. 358 s.
- 7. Dorokhin V. Chrezvychaynyy i Polnomochnyy Posol Rossiyskoy Federatsii v Azerbaydzhane [Ambassador extraordinary and Plenipotentiary of the Russian Federation in Azerbaijan] // Diplomatiya Aləmi jurnalı, 2015, № 39, S. 91
- 8. Ibragimov I. Strategiya effektivnogo vliyaniya. Vneshnyaya politika, «myagkaya sila» i energeticheskaya diplomatiya Azerbaydzhana v 21-m veke [Strategy of effective influence. Foreign policy, soft power and the energy diplomacy of Azerbaijan in the 21st century] M.: Izdatel'stvo «Ves' Mir», 2016 240 s.
- 9. II'kham Aliev otvetil na voprosy Mezhdunarodnogo informatsionnogo agenstva «Sputnik» [Ilham Aliyev answered the questions of the International news Agency «Sputnik»], 17 oktyabrya, 2016, URL: http://ru.president.az/articles/21409 (Accessed 15.11.2016)
- 10. Kontrakt veka [The contract of the century], 1994 sentyabrya, URL: http://ru.president.az/azerbaijan/contract (Accessed 20.11.2016)
- 11. Mamedov D. Kaspiyskiy strazh vzyal verkh [Caspian guard took over] // Obshcherossiyskaya ezhenedel'naya gazeta, №36 (152), 20 sentyabrya 2006 g.
- 12. Moskovskaya deklaratsiya Rossiyskoy Federatsii i Azerbaydzhanskoy Respubliki [Moscow Declaration between the Russian Federation and the Republic of Azerbaijan], Moskva, Kreml', 6 fevralya 2004 goda URL: http://www.mid.ru/foreign\_policy/news//asset\_publisher/cKNonkJE02Bw/content/id/486616 (Accessed 20.11.2016)
- 13. Nuriev E. E. Rossiysko-azerbaydzhanskie otnosheniya v sovremennykh geopoliticheskikh realiyakh [Russian-Azerbaijani relations in the modern geopolitical realities] // Zhurnal Tochka zreniya, 2011, C. 2 URL: http://riss.ru/images/pdf/journal/2011/1/Nuriev\_2011\_1.pdf (Accessed 20.11.2016)
- 14. Ot Mayendorfa do Astany: printsipial'nye aspekty armyano-azerbaydzhanskogo nagorno-karabakhskogo konflikta [From Meiendorf to Astana: the fundamental aspects of the Armenian-Azerbaijani Nagorno-Karabakh conflict]. M.: 2010. 550 s.
- 15. Ob obrazovanii Kaspiyskoy antinarkoticheskoy pyaterki v ramkakh resheniy Sammita Prikaspiyskikh gosudarstv [About education Caspian drug fives in the framework of the Summit of the Caspian States], 12.10.2010, Astrakhan', URL: http://www.fskn.gov.ru/includes/periodics/events all/2010/1012/04058515/detail.shtml (Accessed 25.11.2016)
- 16. OPEK reshilane zamorazhivat', a sokrashchat' [OPEC decided not to freeze and to reduce] // Bakinskiy rabochiy, 2 dekabrya, 2016 URL: http://www.br.az/society/20161202112629587. html (Accessed 5.12.2016)
- 17. Press-konferentsiya po itogam peregovorov s Prezidentom Turtsii Redzhepom Tayipom Erdoganom [Press conference following talks with Turkish President Recep Tayyip Erdogan], 9 avgusta, 2016 URL: http://kremlin.ru/events/president/news/52673 (Accessed 10.12.2016)
- 18. Rech' II'khama Alieva na tret'em sammite glav gosudarstv prikaspiyskikh stran [Speech by Ilham Aliyev at the third summit of heads of state of Caspian countries], 18 noyabrya 2010, URL: http://ru.president.az/articles/1136 (Accessed 15.12.2016)
- 19. Rustamova P. T. Nagirniy Karabakh sprobi vstanovlennya spravedlivosti [Nagrno Karabakh sprobe vstanovlennya Spravedlivost] // Zhurnal UA. Zovnishni spravi, № 5, 3.07.2016 URL: http://uaforeignaffairs.com (Accessed 15.12.2016)
- 20. Energeticheskaya strategiya Rossii na period do 2030 [The energy strategy of Russia for the period up to 2030], 13 noyabrya 2009, URL: http://minenergo.gov.ru/node/1026 (Accessed 16.12.2016)
- 21. Soveshchanie s rukovodstvom Minoborony o deystviyakh Vooruzhennykh sil Rossii v Sirii [A meeting with the leadership of the defense Ministry about the actions of the Russian Armed forces in Syria], 20 noyabrya 2015, URL: http://kremlin.ru/events/president/news/50737 (Accessed 16.12.2016)
- 22. Energeticheskaya strategiya Rossii na period do 2030 [The energy strategy of Russia for the period up to 2030], 13 noyabrya 2009, URL: http://minenergo.gov.ru/node/1026 (Accessed 16.12.2016)
- 23. Azərbaycan Rusiya munasibətləri/Xarici İşlər Nazirliyi, 10.11.2016, URL: http://mfa.gov.az/files/file/Az%C9%99rbaycan%20-%20Rusiya.pdf (Accessed 16.11.2016)
  - 24. Azərbaycan Respublikası və Rusiya Federasiyasının Xəzər dənizində əməkdaşlığın

prinsipləri haqqında Birgə Bəyanatının təsdiq edilməsi haqqında Azərbaycan Respublikasının Qanunu, 14 Fevral 2001, №36 – URL: http://ardda.gov.az. (Accessed 18.11.2016)

Garibov A., Frappi C. The Caspian sea chessboard: geopolitical, geo-strategic and geoeconomic analysis. // SAM, ISPI/Egea, 2016. – 244 s.

Рустамова Парвана Тельман кизи, аспірант Львівського національного університету імені І. Франка (Львів, Україна), E-mail: PeriRustamova865@gmail.com

### Азербайджан і Росія – стратегічне партнерство і Каспійський регіон.

Анотація. У даній статті розглядаються двосторонні відносини між Азербайджаном і Росією в Каспійському регіоні. Представлений огляд енергетичної політики, основні інтереси Росії в регіоні. Також розглядаються різні проблеми, пов'язані зі збільшенням іноземних інвестицій в нові незалежні прикаспійські держави, статусом Каспійського моря і розділом поверхні Каспійського моря на національні сектори. Розглянуті питання безпеки, економічні та політичні проблеми, з якими стикається регіон. Значний запас природних ресурсів Каспійського регіону поступово набуває все більшого значення і роль Азербайджану починає займати важливе місце у списку російських зовнішньополітичних пріоритетів. Нинішній стан російсько-азербайджанських відносин наочно демонструє постійний пошук для взаємовигідного співробітництва і нових шляхів зміцнення стратегічного партнерства між двома країнами.

Ключові слова: азербайджано-російські відносини, Каспійське море, Каспійський басейн, проект ТАНАР, Туреччина, Північно-Південний транспортний проект, регіональна безпека, регіональна політика, проблеми Нагірного Карабаху, нафтова стратегія, зовнішня політика, діаспора.

Rustamova P., postgraduate student, Lviv national University of Ivan Franko (Lviv, Ukraine), E-mail: PeriRustamova865@gmail.com

### Azerbaijan and Russia: A Strategic Partnership and the Caspian Region.

Abstract. This article discusses bilateral relations between Azerbaijan and Russia in the Caspian region, provides an overview of the countries' energy policies, Russia's core interests in the region, considers a variety of problems related to increased foreign investment into the newly independent littoral states, the status of the Caspian Sea and the division of the surface area of the Caspian Sea into national sectors, security issues and challenges facing the region, and other issues of economic and political concern. Being a significant reserve of natural resources the Caspian region is gradually gaining importance, and the role of Azerbaijan ranks at the top of Russia's list of foreign policy priorities. The current state of the Russo-Azerbaijani relationship is a clear demonstration of the constant search for mutually beneficial cooperation and new ways to strengthen strategic partnership between the two countries.

**Keywords:** Azerbaijan – Russian relation, Caspian sea, Caspian basin, TANAP, Turkey, North-South transportation project, regional security, regional policy, Karabakh problem, the oil strategy, foreign policy, diaspora.